



Ya tiene el Ayuntamiento de esta localidad, acordada la emisión de papel municipal, por quince mil pesetas, en acciones sorteadas, trimestralmente, de a cien pesetas, para atender a la terminación de las obras de sus escuelas.

Se cree, se cubra luego esa suma, porque el tanto desistió, es el cinco y cada año se amortizarán veinte acciones, repudiando del total, la Corporación municipal, con buenas garantías.

Nuestros amigos don Tirso Leca y don Eugenio Larraga, sufren la pena, de haber perdido, en la noche de ayer, a su hijo de siete meses, Nestor; acompañados en su dolor como padres, les deseamos la gran dicha, de que como estollos, hayan criado un angel, que Dios ha destinado para sí.

Tenemos un tiempo muy probo de la estación actual y si bien se hallan disgustados algunos colonos, porque algunos propietarios terratenientes, prohíben la siembra de remolacha en sus tierras, las utilizan para maíz, cuyo cultivo, les es también remunerador.

Suyo afmo.

El correspondiente.

29 de Abril de 1901.

### En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los siguientes sumarios:

Juzgado de Tudela.—Uno contra Julian Duarte, por estufa.

Estilla.—Otro por robo de dinero en Viana.

### Un valiente

Beneficte Gerate y Eustaquio de Diego, guardas del puesto de Iruzoqui (Urruálte), estando de servicio en Orca betuvi tuvieron conocimiento, de que varios trabajadores de «La Electricidad», habían visto algo que parecía y se escuchaba en una fuerte corriente, y que debía ser, el cadáver del desgraciado joven Fermín Villanueva, ahogado el día anterior, al atravesar el Iru en una barca.

Llegó la pareja y llegó el juzgado cuando varios jóvenes de Orca, en vista de que el río crecía, y ante el temor de que el cadáver volviera a desaparecer, habían conseguido atravesar una cuerda de la pila que quedaba del cadáver, única parte del cuerpo que quedó fuera del hueco de una enorme pila. Al otro lado había una gran pila, y al medio de una corriente, que para sí la quisieran esas sociedades que padecen la fibra eléctrica.

Se intentó sacar el cadáver tirando de la cuerda, más era imposible; entonces Benficte Gerate, acostumbrado de muy joven a luchar con las rías sobre almallas, llegó descalzo a la pila; y viendo que de encima nada conseguía, desfilóse por ella, y con agua a más de la cintura, y sin más apoyo que alguna gruta donde pudo colocar los pies, asido con un brazo, en peligro inminente de ser arrestrado al fondo por tan fuerte corriente, consiguió ir sacando poco a poco el cadáver del hueco donde estaba, a la vez que su compañero y demás presentes iban con la soga aproximándose a la orilla.

Quien así se expone por un muerto, mucho hará si hay ocasión por un vivo.

El teniente de la benemerita, ten pronto como tuvo conocimiento de tal acto y con la legítima satisfacción, lo puso en conocimiento de sus superiores.

El juez y Ayuntamiento de Orca, han acudido al Gobernador y jefe de la guardia civil, pidiendo que gane recompensa, y quien más debe poder la justicia de cuando a quien pueda conceder el premio que merece a quien así se expone en el cumplimiento de su deber a ese valiente.

TIRSO

### Una carta de Sarasate

Un distinguido ex-diputado a Cortes por Pamplona, amigo íntimo de Pablo Sarasate y también amigo nuestro muy estimado, ha recibido del eminente artista pamploñés la siguiente hermosa carta, en la que se refleja el cariño que siente por sus paisanos, y los nobles móviles que le guían a visitarnos todos los años durante las fiestas de San Fermín.

Tal y tan grata impresión nos ha causado la carta que, apesar de su carácter íntimo y confidencial, no hemos dudado un momento en publicarla.

Dice así:

«Paris 26 de Abril de 1901.

Mi querido amigo A.: Acabo de llegar del campo, de leer tu carta, y me apresuro a decirte que, agradeciendo en el alma todo lo que has hecho y continúas haciendo por mí mis queridísimos y tan cariñosos paisanos, no puedo ni estoy dispuesto a aceptar la ceremonia proyectada.

«Qué mayor coronación que el nombre mío de hijo predilecto de mi ciudad natal? Mi alegría es grande, cuando voy a mí país; tanto es así, que no pienso en otra cosa en todo el invierno, durante mis largas peregrinaciones por Europa. Mi pequeña estancia en Pamplona es la recompensa que me efice a mí mismo después de cada una de mis largas campañas; pero deseo que sepan mis paisanos, España y el mundo entero, que los quiero desinteresadamente, y que no me gustan, y he sido siempre enemigo de ellos, se manifiestan, favore de las que se otorgan al artista en el caso de su muerte. Cuántas veces te he contado que lo único que me vio entusiasmado me he hecho sufrir en aquellas entradas que me hacían en mi pueblo, sobre todo por el miedo de que creyesen algunas que no iba sino para que me recibiesen de esa manera; los años pasan, y no encontraba medio de suplir el que me había llegado a ser casi una tradición; hora que ya lo puedo hacer, me considero enteramente feliz, y pido, como un favor, que me dejen llegar tranquilamente cuando me plazca, cuanto más que ya sabes que las grandes emociones me son pesadimas.

Mi madre Bertha Max irá y probablemente uno de los más célebres críticos musicales de Alemania que escribe en la famosa Gaceta de Colonia que se lee en el mundo entero, y que piensa hacer el viaje en automóvil; además de escritor es gran pianista, compositor y director de orquesta; así que los pamploneses tendrán probablemente la gran satisfacción de ir entre otras cosas, grandes páginas de Saint-Saens para dos pianos.

El señor Otto Nietzel (es el nombre del crítico) hará una relación en su periódico de las fiestas de San Fermín, tan celebradas universalmente, como consta para os que tienen la suerte de poder oír la prensa alemana, incluso a Tullí Quatit.

He tenido mucho éxito este invierno con mis nuevas composiciones, sobre todo con una de ellas titulada «La Caza», repuesta con orques-

te; las están publicando en Berlín y los oírás el próximo Julio.

En Mayo tocaré en Londres y en Junio disfrutaré de Biarritz, y daré, como de costumbre, un concierto en el teatro de Bayona a beneficio de los pobres.

Con que hasta pronto, ¡viva Navarra! y recíbele un fuerte abrazo de tu buen amigo

PABLO.

## GACETILLAS

El niño José Elizondo y Martínez, hijo de nuestro querido compañero el administrador de este periódico don Julian, hace algunos días que se encuentra enfermo, hasta el punto de que antesyer se celebró consulta de médicos por los señores don Tomás Garmendia y don Joaquín Gortari.

Afortunadamente parece que ha hecho crisis la dolencia que aqueja al simpático niño, que se encuentra ya algo mejorado ayer tarde.

Desemos de todas veras su más rápido restablecimiento.

La colocación de la gran cruz de piedra en el monte Legate de Baztan no podrá efectuarse el día 3 de Mayo, como se proyectó, por cuanto la inclemencia del tiempo ha sido causa de que no haya sido posible su construcción en los cancheros que hay en las inmediaciones de aquella embanca.

Hemos oído decir que los cortadores de esta capital han celebrado una reunión en la que acordaron la necesidad de subir el precio de la carne, caso de no rebajar el Ayuntamiento, al cual parece que se van a dirigir en instancia, el derecho que sobre dicho artículo de primera necesidad pesa a su entrada en Pamplona.

¿Todavía mayor subida en la carne?

Pues no podrán comerla más que los ricos.

Se proyecta jugar un gran partido de pelota mano en Santesteban entre cuatro mejores jugadores de allí, a otros cuatro de Baztan.

Del vecindario.—Sr. Director: Sería de desear que se simplificasen los trámites para la concesión de uso de ermas en el Gobierno civil, pues, existiendo allí una lista de sospechosos formada por la guardia civil, parece completamente inútil pedir informe al benemerito cuerpo, cuando se trata de personas conocidas o no incluidas entre los sospechosos.—Un casador.

La repentina muerte de don Martín Echalde, se celda el domingo último en Elizondo, ha causado general sentimiento por las prendas personales de buen carácter que tenía y por las muchas simpáticas de su familia, a la que acompaña mos en el dolor que le embarga.

Ha fallecido en Bilbao a la avanzada edad de 75 años, la señora doña Antonia Suescun y Braxarte, tía política de nuestro amigo y compañero en la prensa local, el director de El Auxiliar don Casiano Díez.

Rogamos a Dios por la finada señora y enviamos el pésame a su familia.

Habíamos convenido en que el último decreto del señor ministro de Hacienda, que hemos sido los primeros en aplaudir, venía a establecer de hecho la necesaria estabilidad de los empleados del ramo, pero, desgraciadamente no es así, pues, según vemos, aun se decretan cesantías en Hacienda. En la Delegación de Logroño ha sido declarado cesante un oficial de cuarta clase de la Intervención, para ascender a otro empleado.

No es esta la manera de llegar a la indispensable inmovilidad de los funcionarios, base de una buena administración.

En Logroño se están verificando, con gran rigor, frecuentes caheos ó recogida de armas prohibidas, habiéndose reunido un verdadero arsenal de navajas, pistolas, cuchillos, revólvers, etc.

Es una medida muy práctica, pues, sabido es que quien quita la ocasión evita el peligro.

El domingo próximo, día 3, darán principio los sermoneos de la Octava de Nuestra Señora del Camino, que se celebrarán en la forma siguiente:

Por la mañana. Desde las cinco habrá misas rezadas de media en media hora según costumbre; a las nueve misa cantada y a las once la solemne, que en el día de la fiesta y en el día de la octava será con sermón, que predicarán respectivamente los señores doctores don Justo Goni y don José Climent, catedráticos del Seminario Conciliar.

Por la tarde. Desde el sábado, víspera de la festividad, a las ocho se rezará el Santo Rosario, y a continuación se cantará el séptimo.

El día de la octava a las tres darán principio los metetes a la Santísima Virgen, y a las cuatro y media será la procesión, que seguirá la carrera acostumbrada, terminándose en salvé y despedido.

A todos los actos asistirá la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

H. y Indulgencia plenaria que puede ganarse en cualquiera de los días de la octava, previa confesión y comunión, visitando la capilla de Nuestra Señora del Camino, aplicable a las almas del Purgatorio.

Se halla gravemente enferma, hasta el punto de haber recibido los Santos Sacramentos, la señorita doña Julia Halcé, hermana de nuestro amigo el fiscal de la secretaría del Instituto provincial don Juan Halcé.

Desemos que la enferma recobre la salud perdida.

El día 22 del actual se verificará la tradicional romería que los habitantes del valle de Longuida celebran todos los años dirigiéndose a en varias procesiones a la ermita de San Miguel de Izgañón.

Ayer a las diez de la mañana salieron de esta capital las fuerzas del regimiento de América, que han de cubrir el servicio de destacamento en Elizondo y Vera durante seis meses.

A Elizondo van destinadas dos compañías y a Vera una.

La marcha al primer punto la harán en dos jornadas y al último en tres días.

En cuanto lleguen a su destino dichas fuerzas regresarán a Pamplona las del regimiento de la Constitución que han estado guarneciendo ambos pueblos.

Ha sido nombrado aspirante a oficial de la Administración especial de Hacienda de esta provincia nuestro amigo don Basil Paternain.

Dámole nuestra enhorabuena.

Dícese que la Compañía Arrendataria de Tabacos pretende dar las mandos de los principales barcos de su flotilla particular a oficiales de la Armada, constituyéndoles jefes de divisiones marítimas dedicadas a la persecución del contrabando, que hay de escandaloso modo se ejerce, con gran perjuicio para el Tesoro, en la costa desde Gibraltar a Valencia y en las Islas Baleares.

Dos importantes fincas se venden: gran extensión en cultivo de regadío, con estación de ferrocarril, vastos edificios, canal, mucha fuerza eléctrica, etc.

Diríjase a don Maximino Arpon, en Pamplona. 6-4

Es tal la abundancia de anuncios que tenemos para la tercera plana, que nos vamos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan:

Boca, garganta, voz, Venta de 3 corralizas, interesante, La Equitativa, Banco Vitalicio, La renombrada agua Coma sistema Antonio Fernandez, Venta de coches, Substitutos.

Dicen de San Sebastian:

«Las traleras que se hicieron ayer a la mar para dedicarse a la pesca de bochara regresaron a puerto con bastante cantidad de tan sabroso pescado que se vendió por las calles a quince céntimos la docena.

En la pescadería entraron 390 kilos de merluza que se vendió a una peseta el kilo.»

La «Gaceta» publica un aviso de la dirección general de Sanidad otorgando un plazo de quince días para los que se crean con derecho a figurar en las secciones primera y tercera del Cuerpo de Sanidad exterior puedan solicitar su inclusión en los escalafones respectivos.

La guardia civil de Viana sorprendió en las afueras de dicha ciudad a doce veltos de la misma que estaban jugando a los prohibidos.

El rectorado de la Universidad de Zaragoza, convoca a los que en el próximo mes de Julio deseen dar validez académica en dicha Universidad a estudios que se cursen en la misma y de los que pueden aprobarse, hechos por los interesados fuera de las Universidades oficiales.

También se convoca para los exámenes de ingreso en Facultad, que se celebrarán en la primera quincena de dicho mes de Julio, a los alumnos de enseñanza libre que así lo deseen, con el fin de poderles sufrir las asignaturas del primer curso de Facultad, si en ellas se matricularan.

Unos y otros aspirantes presentarán sus instancias de a clase respectiva en los negocios correspondientes en los días laborables del 4.º al 15 del actual.

La «Gaceta» publica una Real orden resolutoria de un expediente, relativo a si los ayuntamientos pueden y deben, dentro de la legislación, que les rige, mostrarse parte en causas criminales.

Dicha Real orden, «barca dos extremos: Que los Ayuntamientos no pueden mostrarse parte en las causas criminales que en defensa de sus intereses se promuevan; d-biendo, cuando adquieran el convencimiento de que se ha cometido un delito público que afecta a los intereses que representan, denunciarlo ante el Tribunal competente para que el ministerio fiscal promueva la acción de la justicia; y Que si se mostraran parte en causas criminales, promoverían o prestaran su curso, nombrando al efecto Abogado y Procurador, deben pagar de su particular peculio todos los gastos que se originen los acaudales y conceptos que lo hagan.

Los enfermos que padecen «Tos crónicos, Bronquitis, Tisis» y otras enfermedades del pecho, obtienen remedio y segura curación con a Solución Espinosa Creosotada, pues así lo reconocen y recomiendan a sus enfermos los principales médicos de España.

Pídese en todas las farmacias y droguerías.

Acaba de llegar el representante de la casa Chirpentier y Constantin, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla» cuarta, núm. 18. 5-2

Véase en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

Vendedores para El Eco: Hacen falta para este periódico, Diríjase a la imprenta de este periódico.

A nuestros lectores.—No usar anteojos de cristal artificial, porque queman y debilitan la vista; véanse los renombrados anteojos de cristal de Roca de Preclión, los únicos que conservan y mejoran la vista por tener su foco visual en todo el campo de la superficie, aprobados por los más afamados doctores y oculistas. Los expende el acreditado óptico de Madrid, Mr. J. Dubosc, en Pamplona, Paseo de Valencia, 24. Como garantía les da a prueba y, no siendo su resultado satisfactorio a la vista, devuelve el dinero.

Se envían por correo a todas las provincias de España. Y para más detalles pídase el catálogo que da más explicaciones para el tratamiento de la vista, que se entrega gratis.

No dejen de visitar la exposición permanente para las últimas nevadas, en bisutería y otros artículos, desconocidos hasta la fecha.

Paseo de Valencia, núm. 24. d, m y j. —15

Esta madrugada a las dos se arrojó de un segundo piso de la calle de las Comedias, quedando muerto en el acto, el joven Eplifanio Galar.

R. I. P.

—Gorriiz Hermanos—

PRECIO FIJO

Gran almacén de tejidos por mayor y menor

Calle Mayor, 12 y 14 y esquina a Pelletier. En esta casa se ha recibido un grandísimo surtido en generos del País y Extranjeras, de lana, hilo, algodón y toda clase de paños: los que se venden con la mayor economía posible. —2

Sucursal de Iruña—Concierto para hoy:

«El domo negro» óvatura.—Aubar.

«Lés gavots».—Llanza.

«Léshemil» fantasía núm. 1.—Puech.

«Gigantes y cabezudos».—Caballero.

«Fin de siglo» valses.—Waldteufel.

Dolores de cabeza, jaquecas y neuralgias.—Se calman en el acto con Valerorina, más eficaz que la antipirina y completamente inofensiva.

3 pesetas caja

Farmacia de Marquina Nueva, 1, y antigua de Blasca. 60-56 (a)

EL LEGITIMO PETRÓLEO GAL PARA EL PELO

Se vende en Pamplona droguería de Zoilo Perez, Zapatería 7 y señoría viuda de Vidaurreta, Chapitelá 9, al precio de 3 y 5 pesetas frasco con esponjita. 90-71 (a)

### STAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

| Valores de Navarra                              | Ant. | Ult. |
|---|------|------|
| Deuda provincial al 5 %, con 10 % de descuento. | 103  | 103  |
| Acciones del Baxtan id. con idem.               | 101  | 101  |
| Deuda municipal al 4 %.                         | 101  | 101  |
| Crédito Navarro                                 | 161  | 161  |
| La Navarra (Villava)                            | 34   | 34   |
| Papelera Navarra                                | 150  | 150  |
| Fábrica del Bidasoa (Vera).                     | 150  | 150  |
| Id. id. obligaciones al 5 %.                    | 150  | 150  |
| La Vinícola (Campanas).                         | 108  | 108  |
| Tejería Mecánica Pamplonesa.                    | 108  | 108  |
| Balmare de Beteul                               | 135  | 135  |
| Agua de Arteta                                  | 135  | 135  |
| Iruña   | 135  | 135  |
| Axucarera (Marcella)                            | 100  | 100  |
| Axucarera (Tudela)                              | 97   | 97   |
| La Agrícola                                     | 104  | 104  |
| Electrica Pamplonesa                            | 130  | 130  |
| La Vasca Navarra.                               | 133  | 133  |
| Sociedad Navarra de Panificación.               | 100  | 100  |
| Electrica Bidasoa                               | 116  | 116  |
| La Actividad                                    | 116  | 116  |

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

### EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer 18.6  
id. mínima de ayer 4.4  
Altura barométrica a las 9 de ayer en milímetros 724.8  
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 92

### EN EL ALMUDÍ

Sotificación oficial.  
Precios medios que rigieron ayer: Trigo 13,50; cebada 14,75; avena 14,75; cebada habas duras 11,50; deza 22,50; maíz 18,75; alisco 18,75; girón; alhoiva.

Vendidos 230 robos en trigo y cereales.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones 0; hembras 0. DEFUNCIONES.—Gerardo Vical, de 84 años, de Casayo; Mariano Velaz, de 8 años, de Artajona; Felisa Mar Inez, de 45 años, de Pamplona. MATRIMONIO.—Ernesto Romero de Tolosa y Felisa Vidaurra, de Pamplona.

### EL MATADERO

Reses sacrificadas: vacas 13; terneras 11; corderos 21; ovejas 30.

### Boletín religioso

SANTORAL

DIA 2. JUEVES.—San Atanasio, Obispo, confesor y doctor. Nació San Atanasio en Alejandria, siendo educado cristianamente por sus padres. Estuvo a guisa de peregrino en el desierto al lado de San Antonio, pero llamado por el Obispo de San Alejandria, le ordenó de seceder y le hizo su Secretario. Asistió al Concilio de Nicea, donde a Rio y su herjeja fueron a temetizaba prestado a la Iglesia, fué nombrado Patriarca de Alejandria por muerte de San Alejandro. Como los sectarios de Arrio sabían que Atanasio era su más formidable enemigo, le perseguían atrozmente hasta buscarle para quitarle la vida. Conoció de los fieles perseguidores la virtud sobresaliente de su Obispo, pidieron a un ermitaño y valiente que le permitiera volver a su Iglesia, y habiéndose restituido

A Alejandria después de muchos años de destierro, murió en paz, a los sesenta años de edad el 2 de Mayo del año 375.

También se conmemoran hoy Santos Simón, Celestino, Félix, Cirilo y Zósimo, Santos Segundo y Antonia, obispos.

Si sals pacíficos, seréis duques de vuestros mismos.

### CULTOS

Oficio de San Atanasio con rito doble y triple blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas comienza la nueva y cuarta misa de aniversario, y a las once y tres cuartos misa conventual.

A las quince vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

A las siete y media rosario de los Beatos y novena y misa con plática sobre el santo.

En San Fermín de Aldape, a las siete y media, misa con plática y cánticos.

En San Ignacio.—A las nueve y media y a las diez y nueve.

En San Agustín.—Todos los días a las diez y cuarto con misa, meditación, plática y cánticos.

En las Escuelas Pías.—A las nueve misa de ejercicio de las Flores, con plática a cargo de R. P. Jacinto Barbaren.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENERMO

San Saturnino.—Casa Parroquial.

San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Mercado 11, 3.º.

San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Andrés 2.º.

San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, Casa parroquial.

San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 27, 4.º.

### Correspondencia

Villava.—D. B. G. correspondiente administrador recibidos 19 pesetas 97 céntimos; conforma.

Corlella.—D. M. R. correspondiente administrador recibidos 12 pesetas; conforma.

Estella.—D. E. H. correspondiente administrador recibidos 80 pesetas; 96 céntimos; conforma.

### SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

Del Extranjero

(Servicio especial)

### Desastroso incendio

VANNES (Bretaña).—Anoche se produjo un incendio que segundamente tomó grandes proporciones en una casa de Saint-Jean de Brévelay, don de estaban alojados 30 soldados de artillería. Al acudir una parte de ellos en auxilio de sus compañeros, el techo y el piso se desplomaron, quedando todos sepultados. Resultaron abrasados 7 artilleros y un paisano, y tres artilleros entraron en el hospital en estado grave. La población se halla consternada.

### Prision del asesino

ARGEL.—Han sido presos casi todos los bandoleros que saquearon la población de Margueritti, incluido su jefe, el asesino Abdallah, conocido por el extrangulador. El número de presos asciende a 200.

### Nuevo puerto

TOKIO.—Se está transformando en puerto naval, el puerto de Misaki, en la costa del mar del Japon frente a Vladivosok. Trabajan varias brigadas con verdadera actividad para dejarlo cuanto antes terminado.

### Derrota confirmada

PEKIN.—Se ha confirmado la derrota de 7.000 chinos y la pérdida de banderas y gran número de cañones. Los chinos apedrearon a las primeras tropas que asaltaron sus trincheras. La artillería los diezaba, y la caballería persiguió a los fugitivos hasta la provincia de Chan-shi. Las tropas procedieron seguidamente a derribar las fortificaciones levantadas por los chinos en las puertas de la Gran muralia. Las pérdidas de los chinos en este combate han sido de importancia.

### Del Sur de Africa

PRETORIA.—Grenfill ha hecho a prisioneros a los boers y les ha capturado 38.500 cartuchos de reguño calibre; Blood se ha apoderado en Rosenekal de importantes documentos, pertenecientes al gobierno de la República sud-africana; Bing ha tenido un encuentro con los boers, en la frontera de los basutos, al sud de Weprener, resultando cinco africanos muertos, dos prisioneros y algunos caballos.

En Lydenburg se han rendido 20 boers, y se sabe que van a hacer otro tanto muchos de ellos. Los boers han puesto en libertad a todos los oficiales y a los soldados del 5.º de lanceros y del escuadrón de Nesbitt que hicieron prisioneros en la ribera Zeeko.

CAPETWN.—El comando de Krutzinger ha saqueado algunos almacenes de la población de Belmont, así como la casa de correos, haciendo volar la vía férrea. También ha incendiado

diadado algunos caseríos de importancia en Somerset-East. M. Cecil Rhodes estuvo a punto de caer orionero de los boers, quienes destuyeron el camino de hierro cerca de Kimberley y en el tren que debía pasar por él iba M. Rhodes.

El número total de personas que han sucumbido de la peste bubónica en Capetown, es de 217, de los cuales 41, europeos.

KIMBERLEY.—La línea entre Graaupan y Belmont, ha sido destruida por los boers en tres puntos distintos.

PIETERMARITZBURG.—Los boers, en número de 400, han atacado el domicilio del magistrado Malatini. El personal de la residencia, ha defendido con bravura la estación, habiéndose retirado los boers al otro lado de la frontera.

ABELLA.

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 1.º (18 horas).

Mitines y otros excesos

Hoy parece un deber comenzar la información con las noticias de la llamada "fiesta del trabajo," ó del 1.º de Mayo.

Ni en Madrid ni en provincias, según las noticias recibidas hasta ahora, ha ocurrido nada que pueda considerarse extraordinario, dado lo que viene sucediendo todos los años en esta día. Ahí va un resumen de lo que se sabe.

MITIN SOCIALISTA

En el teatro nuevo de la Alhambra se ha verificado un mitin socialista, al que han concurrido sobre 3000 personas.

Han dirigido la palabra al concurso varios de los organizadores, entre ellos Quejido y Pablo Iglesias, siendo el discurso de éste el más extenso y notable.

Como siempre, ha expuesto las aspiraciones del partido socialista-obrero, insistiendo especialmente en lo de la jornada de ocho horas; y después ha dedicado frases de simpatía á los huelguistas de los tranvías y elogios velados á las reformas sociales del señor Dato, de las cuales ha dicho que son una muestra de lo mucho que en la legislación puede hacerse en favor de los obreros.

En este mitin se ha sostenido la conveniencia y la necesidad de que los obreros tomen parte en las elecciones, y el criterio de que para ellos será más provechosa que las huelgas su intervención directa y activa en la administración, á lo cual tienen derecho, porque constituyen una de las clases de la sociedad.

MITIN ANTICATOLICO

En el Frontón Central se ha verificado otro mitin organizado por los albañiles que se denominan libertarios. La concurrencia ha sido poco numerosa.

Lo más notable que en esta reunión se ha oído, son ataques al clericalismo, aspiraciones á la separación de la Iglesia y el Estado y ataques á la propaganda de Pablo Iglesias, cuyas ideas y procedimientos rechazan los que han hablado en este mitin. También han abogado por el voto de los obreros en las elecciones, y excitaciones á otros procedimientos.

EN BARCELONA

También en Barcelona se ha verificado un mitin socialista, no pudiendo realizarse su programa, por haber perturbado el acto un grupo de libertarios, gente que siempre está dispuesta á promover alborotos.

Han comenzado por impedir que se hablase el presidente, y uno de ellos ha avanzado hasta el estrado, desde donde quería dirigir la palabra á los concurrentes; pero se ha sido echado de aquel sitio á puñetazos.

Esto ha ocasionado un barullo que ha durado sobre quince minutos, al cabo de los cuales el delegado de la autoridad, viéndole el mal caiz que tomaba la cosa, ha hecho suspender el mitin y ha hecho despejar el local.

Inmediatamente se han formado unos grupos que en distintas direcciones han recorrido varias calles y en algunos puntos han realizado pedreas, rompiendo cristales, y han cometido otros excesos, no muy grandes, porque la policía ha disuelto dichos grupos.

RUMOR INEXACTO

Al mismo tiempo que ocurría lo que en síntesis acabo de referir, ha corrido en Barcelona la voz de que en San Andrés de Palomar ocurrían graves desórdenes; y también las autoridades han debido de recibir noticia semejante, pues de aquella capital ha marchado á dicho pueblo un escuadrón del regimiento de Treviño.

Pero esta fuerza ha regresado poco después ha Barcelona, y parece que en San Andrés nada extraordinario ha ocurrido.

Firma del día

El general Weyler ha puesto á la firma de la Reina una concesión de hábito de uno de las Ordenes militares, pero en el ministerio no nos han dicho ni qué orden es esa, ni quien es el agraciado. El mismo ministro ha llevado á la firma entre otros nombramientos

menos importantes el del coronel don José Oama, conde de Vista-florida para jefe de la zona militar de L. g. oñ.

También ha despachado con S. M. el ministro de Marina, poniendo á la firma, como ayer anunció, ascensos reglamentarios de la armada y la concesión de la gran cruz del mérito naval al almirante Richard, jefe de la escuadra francesa del Mediterraneo.

Lo de los tranvías

En un local de la calle de Relatores número 24 se ha verificado un pequeño mitin en favor de los huelguistas de los tranvías; pero ha tenido poca importancia, tal vez porque esa cuestión está próxima á terminar con un arreglo.

Mañana ó pasado volverán casi todos los huelguistas al trabajo en los mismos puestos que antes ocupaban. La compañía los admite a todos excepto á los principales promovedores de la huelga.

Es esto una transacción para resolver el conflicto por el momento, manteniendo la empresa su intransigencia respecto de algunos de sus empleados, que acaso más adelante serán también admitidos.

Gobiernos militares

El ministro de la Guerra se propone presentar mañana á la real firma varios decretos cuyo objeto es aumentar la categoría de varios gobiernos militares. Entre estos se halla el de Toledo, el cual en lo sucesivo será desempeñado por un general de división, y no por un coronel.

Los argentinos

Al mediodía se ha verificado el banquete dispuesto por la Cámara de comercio de Madrid en obsequio á los comisionados argentinos, presidiéndolo el ministro Sr. Villanueva.

El presidente de dicha Cámara ha incluido los brindis con un muy afectuoso para los argentinos, al cual ha contestado el alcalde de Buenos Aires, Sr. Bulrich en igual forma. Después ha brindado el Sr. Villanueva, adhiriéndose á las frases de simpatía entre los pueblos de la raza latina, pronunciadas por los dos anteriores, y añadiendo que la prosperidad de la República Argentina se debe al fomento de las obras públicas.

Terminado el banquete, los comensales han ido á buscar á la hija del Sr. Bulrich, y después, aprovechando la tarde primaveral y casi de verano, que hace, han dado un paseo por la Moncloa, el Pardo y la Casa de Campo.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns for various financial instruments and their prices.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 1.º (18 horas).

Fiesta obrera

Un gran número de obreros han celebrado su fiesta de 1.º de Mayo, yendo á merendar en la Pradera del Corregidor y en la fuente de la Teja. La concurrencia ha sido grande, y allí han merendado y se han divertido dando fin á la fiesta sin alterar el orden.

Ultimos obsequios

Durante la serenata con que mañana serán obsequiados los comisionados argentinos, los estudiantes se proponen vitorearlos y tributarles otras demostraciones de simpatía.

Además de esto, la junta de la union escolar dirige á los socios de la misma una invitación para que acudan á la estación á despedir á los argentinos.

El intendente de Buenos Aires, señor Bulrich, saldrá mañana para Sevilla, de donde marchará á Cadiz y es posible que después visite algunas otras poblaciones de Andalucía.

Noticias diversas

En Murcia continúa la huelga de alparagatos.

Silvela recibe muchos obsequios con motivo de su viaje á Villanueva y Gáltrú.

La reina Natalia de Serbia, que continúa en Madrid, ha visitado esta tarde el Senado y el Congreso.

Un sindicato de Londres presidido por el diputado Jordan ha adquirido la línea de vapores de Portugal á América.

El famoso Escudero

Hoy se ha celebrado el juicio de la compañía de tranvías y el ex empleado suyo Escudero, reclamando que le sea devuelto el uniforme y el billete. El demandado ha respondido que no se le puede atribuir mala fé en su

proceder, porque realizó la liquidación del metalco el día en que cesó en el servicio, y respecto del uniforme la empresa podía reintegrarse echando mano de las 100 pesetas que é tenia puestas como fianza para desempeñar el cargo de cobrador.

La fiesta obrera

Los telegramas del extranjero relativos á la fiesta obrera de 1.º de Mayo comunican pocos detalles importantes.

En Londres se ha verificado un gran meeting en el palacio de cristal.

En Marsella no se han interrumpido los trabajos.

En Saint Etienne los obreros han recorrido las calles llevando banderas rojas.

En Berlín ha habido huelga sin disturbios importantes.

En Monceau-les-Mines los grupos de obreros han circulado por todas partes, cantando himnos subversivos.

Negociaciones

El ministro de Estado mantiene estos días continua y activa comunicación telegráfica con la República Argentina, á fin de ultimar las bases del convenio comercial proyectado entre los gobiernos de España y aquella república.

Consejo de ministros

Del celebrado hoy, preparatorio del que mañana presidirá la Reina, han facilitado los consejeros estas noticias

NO HAY PERDON

Se ha vuelto á tratar del indulto de los reos de Santoña, y examinado el expediente se ha acordado denegar el indulto, por no encontrar en aquél motivos para fundar éste.

DE GUERRA

Se ha acordado autorizar la compra directa ó sin subasta de material para la fábrica de Artillería de Músel, la pólvora de Sevilla y la de pólvora de Murcia.

POR LO QUE OFREZCAN

El duque de Veragua ha dado cuenta del expediente relativo á la venta del dique de la Habana; y en vista del estado del asunto se ha convenido en realizar dicha venta, aceptando la proposición más ventajosa que se presente.

CUESTION AZUCARERA

Moret ha dado noticia detallada de lo ocurrido respecto de la cuestión de las fábricas azucareras.

La comisión de hacendados de Motril le indicó que podía proponer á los fabricantes, como fórmula de avenencia la aceptación de la maquila.

Los fabricantes de Madrid se inclinan á aceptar la solución que acuerden los de Granada.

De esto enterará Moret á los de Motril, para ver de arreglar el asunto

Una comisión de labradores de Abra ha dirigido al citado ministro una exposición en que se le designa como árbitro, á fin de orillar las diferencias surgidas entre ellos y los fabricantes; y Moret les ha contestado que conviene que unos y otros procuren ponerse de acuerdo.

LO DE LOS TRANVÍAS

El mismo ministro ha dado noticia detallada de la cuestión de los tranvías de Madrid, exponiendo lo que alega la empresa y los huelguistas, y la consiguiente actitud respectiva. Los ministros han apreciado todo ello y han indicado las soluciones que pueden intentarse.

FRUTA DEL DIA

Después Moret ha dado cuenta de un despacho de Palma, en el cual el gobernador de las Baleares participa que los obreros de aquella población han realizado una manifestación recorriendo las calles y luego se han disuelto los grupos sin producir alteración del orden público.

Ultima hora

Veremos qué resulta

Madrid 1.º (23 h. 50 m.)

El ministro de Gracia y Justicia ha tenido una larga conferencia con el fiscal del Tribunal Supremo, quedando este funcionario encargado de estudiar á la mayor brevedad posible los procedimientos decretados contra municipios por algún juez y de proponer las medidas que, en vista de ellos, juzgue procedentes.

Unionistas desunidos

Madrid 2 (1 h. 20 m.)

Se dice que ciertos elementos importantes de la Union nacional residentes en Madrid se niegan á apoyar la candidatura de dicho partido formada para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

MENCHETA.

¿Atentado?

Madrid 2 (1 h. 10 m.)

Estando en la cama el presidente de los Estados M. Mackinley, oyó un ruido, encontrando un hombre, al

cual declaró que tenía la misión sagrada de llevar un mensaje á Mackinley. Tiene síntomas de locura. Ha sido preso otras veces por tentativa de homicidio.

Se comenta si es un atentado frustrado.

Mitin.—Candidatos

Madrid 2 (1 h. 15 m.)

Dicen de Valladolid que en el mitin socialista celebrado anoche se censuró á Sagasta y á la Union nacional por andar en componendas.

Han sido proclamados candidatos por aquella circunscripción D. German Gamazo y el Sr. Torre Minguet. Esta designación ha causado espanto á sus adversarios. Luchan por Valladolid, además, los Sres. Muro, Alba, Taladued, Pablo Iglesias y Vera.

De viaje

Madrid 2 (1 h. 20 m.)

Dicen de Sevilla que en el yacht del duque de Orleans se ha celebrado un banquete en honor de este señor con motivo de su cumpleaños. Ha asistido la aristocracia madrileña. Los duques marcharán á Madrid, Barcelona y Turin.

La condesa de Paris marchará al Ferrol á visitar á un hijo que estudia para marino.

Libro-Dreyfus

Madrid 2 (1 h. 30 m.)

El libro publicado por Dreyfus lo constituyen las cartas que dirigió á su esposa estando cautivo.

No contiene ninguna revelación nueva. Tiene pocas páginas.

Final del Consejo

Madrid 2 (2 h. 20 m.)

Aprobóse el expediente de reparación de la Delegación de Hacienda de Madrid.

Enterose de una carta de los fabricantes de harina de Barcelona que piden la admisión temporal de trigos. En cambio la rechazan los fabricantes andaluces.

Se comunicó una proposición de compra de materiales inútiles de los arsenales; ascenderá á 5 millones de pesetas.

Se aprobó el artículo 150 del reglamento de ferrocarriles sobre multas por retraso.

Al tratarse de la huelga de los empleados de tranvías se examinó el informe de los letrados municipales en el cual se consigna la concesión hecha por la empresa en el caso de que la interrupción del servicio se prolongara dos meses, se incautaría de las líneas la dirección de obras.

Se habló de la combinación del personal de Hacienda. Se concede la jubilación al director de la Deuda señor Purañ. Le sustituirá el Sr. Monares, actual fiscal de Cuentas. Se indica al Sr. Ariño para esta vacante.

Tarjetas postales

Con preciosas vistas fotográficas de Pamplona (único punto de venta Imprenta, Librería y Papelería) Hijos de Montorio, Calceteros, 5. Pamp. oná.

PARA LA PRIMERA COMUNION Gran surtido en devocionarios, rosarios, recordatorios y estampas. x 30-7 p

VALIOSAS OPINIONES

dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla á luz pública. Dice así:

«Barcelona, 24 Mayo de 1899. Muy distinguidos Sres. míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido á un excelente medicamento creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue á conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como paraltico, feto del desarrollo natural, y que á pesar de un alimento regular no habia forma de hacerle medrar, tan pronto como empezó á tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutria, que comenzaba el desarrollo, y que la fuerza que adquiría le permitía moverse con agilidad, lo cual fué una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse.—Su afmo. S. S. q. b. s. m.»



Francisco SALVADÓ

Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos, atestigüando las propiedades nutritivas y curativas de la Emulsión Scott.

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos á fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Importa mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos é inferiores no producen el resultado á que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno.

La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco — un hombre que lleva á cuestas un gran pescado. — Evítase cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Nodriz

En Salinas de Pamplona hay una de 28 años con leche de cuatro días, que desea criar en su casa. Informar en la calle de San Nicolás, número 40, tienda. 3-1

Banco de España

El día 15 se abren las clases de preparación para las próximas oposiciones por don Eloy Martínez, Interventor de esta Sucursal. jvd 3-1

Nodriz

Hay una casada, de 32 años, ocho días de leche, que desea criar en su casa, en el pueblo de Gerarón, valle de Basburda mayor. Informará el médico de dicho valle. 4-1 p

Venta de un molino

El 12 de Mayo á las once de la mañana se venderá en pública subasta el molino de Ostiz, provisto de dos piedras y limpi. Las condiciones estarán de manifiesto en la secretaría del pueblo. jvd. 3-1

Compañía

HAMBURGUESA SUD AMERICANA Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá directamente el 7 de Mayo desde Bilbao el magnifico vapor de 12.000 toneladas

ASUNCION

efectuando su viaje en 18 días. Se admite carga y pasajeros en Pasajes (Guipuzcoa). Para informes á su agente en dicho puerto D. Blas de Oñate. x 6-6

Est ban Astarrriaga

Cirujano-Dentista.—Estella. 15-6 (a)

Nuevo almacén

de calzado

Se inauguró.—San Nicolás, 4. Sucursal de la fábrica de calzado de Juan Hernandez.

En este establecimiento encontrará el público toda clase de calzado desde el más elegante al corriente lo mismo en clases de caballero como de señora y niños, siendo los precios los más baratos que hoy puede venderse dado los adelantos que posee dicha fábrica; visitarle y verle.

PRECIOS

De caballero desde 3 pesetas á 50 De señora > 2 > 25 De niños > 1 > 20 20-12(a)

Agua del Batueco

DE IBRICU

Es tanta la aceptación que tiene la excelente agua del Batueco de Ibricu que su arrendatario D. Lucas Sato pone en conocimiento de su numerosa clientela que los pedidos los hagan á la calle de Pelajerías, núm. 2. —b

Para la 1.ª Comunión

Se han recibido las últimas novedades en recordatorios, devocionarios, medallitas, estampas, rosarios, porcelanas y otros artículos para regalos. Casido Iriarte 4-4

Cizur-mayor

Anuncia el pastero de vacas del mismo encase libre y demás emolumentos que pedirá en contrario el que suscriba.

Dicho pastero dará principio el 15 de Mayo terminando á los seis meses, y la garantía de la referida casa el último día del año que cursa. El plazo para las pretensiones terminará el 10 de Mayo.

Cizur mayor 29 de Abril de 1901.—El alcalde, Faustino Erro. 3-3

Maquinas fotograficas

y cuentas útiles son necesarias á la fotografía y sus aplicaciones. Droguería de M. Negrillos, Pamplona. 20 16

Nodriz

Hay una primeriza, de dos días de leche, que desea criar en su casa, calle Javier, núm. 14, piso 4.º 3-5 p

Farmacia

Se desea comprar en un partido de Navarra. Se pagará bien. Dirigirse á don Manuel Negrillos, Pamplona. 4-3

Huesillo

Se vende en Tafalla á 3 reales rebobado; también se venden rebobos en Tafalla y se venden libros de todo gusto sobre wígod en la estación de Tafalla. Los pedidos pueden dirigirse á don Teodoro Gil. 10-10 (a)

Gran liquidacion

de calzado.

Por tener que retirarse su dueño, se liquidan todas las existencias del almacén de calzado de la calle de Chapitela núm. 26, esquina á la plaza del Castillo.

Hay hasta la suma de 5.000 pesetas. También se hace traspaso en condiciones ventajosas para el que lo desee. x 60-40

Antonio Irujo

FERRETERIA

Calle Zapateria, núm. 26. Acaba de recibir un buen surtido en guadañas, piedras, hoces, batería de cocina, castas y plumeros finos. 8-2

Liquidación de cereales

Quiriendo dejar este artículo y para dar cabida á otros géneros se hará una verdadera liquidación de cereales á precios que principiará el martes 7 del actual. Hay unos 200 de todas las clases. Cermisería Chapitela, 24. 8-2x

